

中国共产党与中医药的百年传承创新

欧阳雪梅*

【摘要】中医药是中华民族的伟大创造，是中华优秀传统文化的重要组成部分，为中华民族繁衍生息做出了巨大贡献，对世界文明进步产生了积极影响。百年来，中国共产党一直保护、传承和发展传统中医药，坚持不懈地推动中医药与时俱进，为保障人民群众生命安全和身体健康服务，坚持辨证法，中西医并重，推动中西医优势互补、融合发展；对中医文化充满自信与自觉，传承精华、守正创新，推动中医药为世界医学发展和人类健康做出贡献。

【关键词】中国共产党；中医药；传统文化

中医药是中华民族的伟大创造，是中华文明瑰宝，是中华优秀传统文化的重要组成部分，为中华民族繁衍生息做出了巨大贡献，对世界文明进步产生了积极影响。百年来，中国共产党一直高度重视祖国的医学遗产，努力保护、传承和发展传统中医药，坚持不懈地推动中医药与时俱进，保障人民群众生命健康安全。

一 革命战争年代：团结中医、推动中西医结合

中医药学历史悠久，内容丰富，自成体系，自远古时代“神农尝百草”“药食同源”，到春秋战国扁鹊的“望、闻、问、切”四诊合参，成书于战国至秦汉时期《黄帝内经》《伤寒论》《本草纲目》《金匱要略》《温病条辨》等，是历历可数的家珍，历千年护佑着中华民族，一直在中国医学界占据主流地位。近代以来，西医因诊疗技术特别是眼科与外科等手术治疗所表现的显著疗效有别于传统医学的经验，被称为“科学医学”，中医药学遭到怀疑和否定。民国时期，医政制度基本仿照西方，传统中医被斥为“落后、迷信、不科学”，废止中医之争开始。1912 年，

* 欧阳雪梅，中国社会科学院当代中国研究所第三研究室主任、研究员。

北洋政府的“教育系统漏列中医案”，即改革学制时把中医排斥在正规教育之外。1913年，当时的教育总长汪大燮公开提出废除中医中药。新文化运动中，中医阴阳五行等医理基础被批判为伪科学、玄学，削弱了它的文化基础。1929年发生了轰动一时的“废止中医案”，禁止中医中药开业，禁止中医办医院、办学校，取缔中医书刊。1936年，国民政府又提出“国医在科学上无根据”，一律不许执业的谬论。中医在中国医学界逐渐丧失了主流地位，演变为“西医在朝，中医在野”的格局。

在中西医之争中，青年毛泽东认为中西医学各有所长、各有所偏，医理各有特点。1913年，他在读书笔记《讲堂录》中写道：“医道中西，各有所长。中言气脉，西言实验。然言气脉者，理太微妙，常人难识，故常失之虚。言实验者，求专质而气则离矣，故常失其本。则二者又各有所偏矣。”^①在井冈山革命根据地，医生和药源都极为缺乏，毛泽东及时指导医院“用中西两法治疗”。^②

1944年5月，在延安大学开学典礼上，毛泽东进一步强调中西医要讲统一战线。他说：“我们边区政府的副主席李鼎铭同志是中医，还有些人学的是西医，这两种医生历来就不大讲统一战线。我们大家来研究一下，到底要不要讲统一战线？我不懂中医，也不懂西医，不管是中医还是西医，作用都是要治好病。治不好病还有医术问题，不能因为治不好病就不赞成中医或者不赞成西医。能把娃娃养大，把生病的人治好，中医我们奖励，西医我们也奖励。我们提出这样的口号：这两种医生要合作。”^③次年3月，陕甘宁边区成立了中西医药研究会等，为中西医结合方针的确立做了可贵的探索。中医中药在革命战争年代担负医疗救护、控制传染病等任务，为保证军民卫生健康发挥了重要作用。

二 新中国成立后：纠正错误、促进传承医学遗产

旧中国疾病丛生、缺医少药，据不完全统计，每年约有1亿人口患各种轻重不同的疾病，死亡500多万人，各种传染病、地方病危害人民健康，“根据乡村的一般调查，其中有80%的患者得不到合理的治疗”。^④中国人被西方称为“东亚病夫”。面对十分严峻的卫生形势，让中西医务人员团结起来，为人民健康服务，是新中国初期中国共产党的举措。1949年9月，毛泽东接见第一届全国卫生行政会议代表时指出：“必须很好团结中医，提高中医，搞好中医工作，才能担负起几亿人口艰巨的卫生工作任务”。1950年8月，第一届全国卫生会议在北京召开，毛泽东为会议题词：“团结新老中西各部分医药卫生工作人员，组成巩固的统一战线，为

^① 转引自林国标《毛泽东的中西文化比较及其抉择》，《毛泽东思想研究》2005年第4期。

^② 参见《毛泽东选集》第1卷，人民出版社，1991，第65页。

^③ 《毛泽东文集》第3卷，人民出版社，1996，第154页。

^④ 张伯礼：《百年中医史》（上），上海科学技术出版社，2016，第350页。

开展伟大的人民卫生工作而奋斗。”^① 中医文化中预防疾病是第一位的，治疗疾病是第二位的。会议确立了方针，将“面向工农兵”“预防为主”“团结中西医”作为新中国的三大卫生工作原则。1951年春，彭真鼓励乐松生试办中药提炼厂改进中药。1952年，乐松生邀请了北大药学系郑启栋教授在达仁堂成立国药改进研究室。1953年，银翘解毒片、香莲片、女金片、牛黄上清丸等四种产品试制成功，完成了中药到中成药的发展。1957年达仁堂以文献记载为依据研制的人工牛黄，当年就开始出口。

但是，由于社会上歧视中医已久，观念绝非一日所能消除，中央关于团结中西医的指示并未被完全贯彻。如当时中医主要靠家传、师授、私人办学，甚或自学成才。1951年，卫生部公布的《中医师暂行条例》和《中医考试办法》，要求过于苛刻、不合实际，中医师资格考试的内容多是西医的，使得大多数中医师被淘汰。1953年全国92个大中城市和165个县登记、审查合格的中医只有1.4万多人。由卫生部直接领导的中医师资格审查，华北地区68个县有90%以上的中医师被认为是“不合格”的。天津市中医水平是比较高的，但参加考试的530多个中医只有55个合格。

针对上述情况，毛泽东多次做出批示和指示，要求从现实出发、从辩证唯物主义的高度来理解中西医之间的关系。他认为，中医、西医各有所长，各有所短，因此绝对肯定或绝对否定，都是错误的。他指出：“我们的西医少，广大人民迫切需要，在目前是依靠中医。对中西医要有正确的认识。中医是在农业与手工业的基础上产生出来的。这是一大笔遗产，必须批判地接受，把其积极的一面吸收过来加以发挥，使它科学化；另一面，对不合理的要研究，分析批判。”^② 他对几千年来为保障人民生命健康做出巨大贡献的中医药学给予充分肯定，指出，中西医比较起来，中医有几千年的历史，中医的贡献与功劳是很大的。祖国医学遗产若干年来，不仅未被发扬，反而受到轻视与排斥，这是错误的，这个问题一定要解决，错误一定要纠正。首先各级卫生行政部门思想上要改变。

1954年6月5日，毛泽东同北京医院院长周泽昭谈中医发展时指出：“对中医问题，不只是给几个人看好病的问题，而是文化遗产问题。要把中医提高到对全世界有贡献的高度。对新来的外国东西重视了，对自己本国的东西倒轻视了。看不起本国的东西，看不起中医，这种思想作风是很坏的”。“西医要向中医学习。第一，思想作风上要转变。要尊重我国有悠久历史的文化遗产，看得起中医，也才能学得进去。第二，要建立研究机构。不尊重，不学习，就谈不上研究。不研究，就不能提高。总是有精华和糟粕的嘛。这项工作，卫生部没有人干，我来干。”^③

① 《毛泽东年谱（一九四九——一九七六）》第1卷，中央文献出版社，2013，第182~183页。

② 《毛泽东年谱（一九四九——一九七六）》第2卷，中央文献出版社，2013，第205页。

③ 《毛泽东年谱（一九四九——一九七六）》第2卷，中央文献出版社，2013，第245页。

7月9日,刘少奇受毛泽东委托召开会议,传达毛泽东关于中医工作的指示。在指示中,毛泽东强调:“中西医团结问题没有做好,主要是西医有宗派作风。西医传到中国来以后,有很大一部分人就把中医忽视了。必须把中医重视起来”。“中医问题,关系到几亿劳动人民防治疾病的问题,是关系到我们中华民族的尊严、独立和提高民族自信心的一部分工作。我们中国的医学,历史是最久的,有丰富的内容,当然也有糟粕。在医学上,我们是有条件创造自己的新医学的。中国人口能达到六亿,这里面中医就有一部分功劳嘛。西医到中国来,也不过百把年。当然,西医是近代的,有好的东西。但什么都是‘舶来品’好,这是奴化思想的影响。”^①实践是检验真理的唯一标准。中医对中华民族人口繁衍的实际作用、疑难杂症治疗中的优势作用是被历史证明了的。他强调:“对中医的‘汤头’不能单从化学上研究,要与临床上的研究结合起来,才能提高中医。”^②关于中医基础理论中阴阳五行学说,他认为,目前没法用现代术语解释清楚的,是因为“没有把自己的东西研究透”,但也不能因此就“轻易加以否定。”^③中医是医人之医,从整体上为人服务之医:“中国古书上这样说‘上医医国,中医医人,下医医病。’这意思就是强调人的整体性,和巴甫洛夫学说是一致的。”^④医之上者,不仅能治病救人,而且能以医理论国事,治病与治国、治人,融会贯通,一脉相承。

中医是临床实践医学,中医理论是对数千年亿万次临床实践经验的理论总结,中医与西医是两种完全不同的医学体系,但二者之间有共性存在,有相通之处。评判中医理论是否科学,不能以西医理论为标准,要从整体上分析、从临床疗效上分析。所以,“当前最重要的事情,是要大力号召和组织西医学习中医,鼓励那些具有现代科学知识的西医,采取适当的态度同中医合作,向中医学习,整理祖国的医学遗产。只有这样,才能使我国固有的医药知识得到发展,并提高到现代科学的水平”。^⑤7月,中央成立了由中宣部、文化中央教育委员会、卫生部指定人员组成的中医问题临时工作组,传达中共中央关于中医问题的指示;召开中西医座谈会,讨论研究相关问题。1956年,毛泽东提出“要以西方的近代科学来研究中国的传统医学的规律,发展中国的新医学”。^⑥在毛泽东眼中,中医药是中国传统文化的重要载体,具有实用和科学价值,能够创新发展造福人民,医人医病,遵循和而不同之道,所以不遗余力地推动它的传承发展。

在毛泽东等中央领导的推动下,有效地纠正了对待中医的武断态度和宗派主义情绪,推动了中医药事业发展。1954年11月,中共中央批转中央文委党组《关于

① 《毛泽东年谱（一九四九——一九七六）》第2卷，中央文献出版社，2013，第258页。

② 《毛泽东年谱（一九四九——一九七六）》第2卷，中央文献出版社，2013，第259页。

③ 《毛泽东文集》第7卷，人民出版社，1999，第76页。

④ 《毛泽东年谱（一九四九——一九七六）》第2卷，中央文献出版社，2013，第259页。

⑤ 《中共中央文件选集（一九四九年十月——一九六六年五月）》第17册，人民出版社，2013，第332～333页。

⑥ 《毛泽东文集》第7卷，人民出版社，1999，第81页。

改进中医工作问题给中央的报告》，进一步阐明了党的中医政策，要求巩固地建立中西医之间相互尊重和团结的关系，提出了应扩大中医业务、改善中医的进修、出版中医书籍、改进和加强对中药的管理等项工作的具体措施。同月，卫生部正式成立中医司（1952年成立了中医科）。1955年12月成立中医研究院。一些省、市、自治区也相继成立了中医研究所。同时，卫生部举办了全国第一届西医离职学习中医研究班。积极培养中医壮大卫生队伍，一方面，“中医带徒弟”工作，为中国培养了一大批基层中医药人才；另一方面，开办中医学院，将中医教育纳入正规学历教育体系。1956年，卫生部会同高等教育部在北京、上海、广州、成都筹建四所中医学院，同年招生，学制6年，每所中医学院规模为2400人。^①开设课程主要有中国医学史、医经、中药学、中医诊断学、方剂学、伤寒论、金匱要略、温病学、针灸学、中医内科学、伤科学、妇科学、儿科学、眼科、喉科学与各家学说等。卫生部还发布文件，取消原来限制中医行医的规定。即使是在三年困难时期，国家对各个行业进行了精简，除了河南洛阳正骨学院和河北中医学院因省里坚持下马，23所中医学院中的21所保留下来。1962年至1965年，全国各中医学院的毕业生，累计有5600余名；截至1965年，各地共培养中医学徒5.9万余名，^②为中医队伍增添了新生力量，大力吸收中医参加大医院工作。据统计，1952年，全国有中医院19所，中医院床位224张；1960年，全国中医院发展到330所，床位14199张。^③绝大部分综合医院和专科医院都设立了中医科。

1958年，中国掀起了西医学习中医运动，中医学院举办了二至三年西医离职学习中医班。毛泽东肯定了西医离职学习中医的做法，并批示：“中国医药学是一个伟大的宝库，应当努力发掘，加以提高”。^④他殷切地希望培养出一批中西医结合高级医生，出几个高明的理论家。从1955年到1966年，共培养了4700多名“西学中”人员，他们成为全国各地、各医学学科中西医结合研究的开拓者和权威人物。屠呦呦是其中的典型代表，于1959年到1962年在卫生部举办的“全国第三期西医离职学习中医班”学习。1958年，卫生部发出《关于继承老中医学术经验的紧急通知》，各地组织大批中医工作者对古典医籍和老中医的经验进行了整理、总结、研究工作，整理民间秘方、验方。

1965年毛泽东发布“六·二六”指示，要求“把医疗卫生的重点放到农村去”，以解决七亿农民的防病治病问题。办法是因陋就简，培养采用中西医结合的方式培训赤脚医生，而“安全、有效、廉价”的中医药充分发挥了作用，依靠一根银针、一把中草药基本上实现了广大农村“小病不出村、大病不出乡”的目标。中

① 《壮丽70年·党领导中医药发展历程③：中医研究院和“老四所”中医学院成立始末》，<http://www.satcm.gov.cn/hudongjiaoliu/guanfangweixin/2019-04-28/9668.html>。

② 《当代中国的卫生事业》（下），当代中国出版社，2009，第59页。

③ 《当代中国的卫生事业》（下），当代中国出版社，2009，第61页。

④ 《毛泽东文集》第7卷，人民出版社，1999，第423页。

草药知识的普及,中医药适用技术在农村推广,加速了民间土单验方的整理与出版,带动了中草药种植与加工,促进了当时中医药事业的发展。1971年中药品种由2600种增加到5000种以上。^①1974年,全国中药材种植面积达到226万亩,中药材销售9亿9000余万元,比1965年增加了1倍,出口1亿1000余万美元。到20世纪70年代中期,赤脚医生发展到了鼎盛时期,全国约有180万人。^②

中医治疗适用于流行性乙型脑炎、痢疾、急性阑尾炎、关节炎、神经痛、烧伤、骨折、脱臼、多种皮肤病,疗效显著;对于高血压、晚期血吸虫病、肝硬化、慢性肾炎、再生不良性贫血,也有一定的疗效。全球疟疾肆虐时,1967年5月23日,中国启动对抗疟疾中药的研制。39岁的屠呦呦临危受命,成为课题攻关的组长。她从中国古代药典《肘后备急方》中发掘出青蒿素。1971年,经过近200次的反复试验,得出了青蒿素对疟疾抑制率达到100%的结果。她深有感触地说:“西学中的序曲为我从事青蒿素研究提供了良好的准备。”她引用了毛泽东关于中医学是一个伟大宝库的论述,明确指出:“青蒿素正是从这一宝库中发掘出来的”。^③

中国成为现代医疗体制国家里唯一两种传统迥异的医学“同唱主角,争唱主角”的国家,在当时中国经济文化发展水平较低的情形下,在构建以人民为主体、农村为重点、积极防治为内容、人民健康为根本的新型人民卫生事业中发挥了关键作用,获得了世界卫生组织所赞誉的“以最少的投入获得了最大的健康收益”。人民健康水平和身体素质有了根本提高:1949年到1976年,全国人口由54167万人增长到93717万人;^④死亡率从20‰下降到7.25‰;人均预期寿命,1949年为35岁,1975年提高到68.8岁。^⑤中国人口再生产类型较快实现了转变,进入了高出生率、低死亡率、高自然增长率的过渡型阶段,这远远超过同期发展中国家的水平。

“文化大革命”的十年,和许多其他事业一样,中医药事业遭到严重的破坏,中医药从业人员人数减少1/3,全国中医医院从1966年的330所减少到1977年129所,中医学院由21所减少到11所。^⑥

三 改革开放以来:中西医并重、提倡长期并存

“文化大革命”结束后,中医药事业逐步恢复发展。1978年,中共中央转发卫生部党组《关于认真贯彻党的中医政策,解决中医队伍后继乏人问题的报告》,重

① 《当代中国的卫生事业》(下),当代中国出版社,2009,第69页。

② 黄蓓:《壮丽70年·党领导中医药发展历程⑦:跑出中西医结合“加速度”》,http://www.satcm.gov.cn/xinxifabu/meitibaodao/2019-09-02/10735.html。

③ 《屠呦呦在瑞典卡罗林斯卡医学院发表演讲》,《人民日报》2015年12月8日。

④ 《新中国六十年统计资料汇编》,中国统计出版社,2010,第6页。

⑤ 《中国近现代史纲要》,高等教育出版社,2018,第276页。

⑥ 《当代中国的卫生事业》(下),当代中国出版社,2009,第62页。

申了党的中医药政策,对办好中医院校、培养中医药人才、办好中医医院、加强中医药研究机构建设、组织西医学习中医等提出了明确要求和措施。邓小平批示,“这个问题应该重视,特别是要为中医创造良好的发展与提高的物质条件”。^① 1979年5月,中华全国中医学会(后改为中华中医药学会)成立。

1980年3月,卫生部召开中医和中西医结合工作会议。会议全面总结新中国成立以来30年的经验教训,明确提出了中医、西医、中西医结合三支力量都要大力发展、长期并存的方针。这一年成立了中医古籍出版社。1982年《中华人民共和国宪法》第21条规定“发展现代医药和我国传统医药”,确立了中医药等传统医药的法律地位。面对当时出现运用经济手段管理卫生事业,西医西药的立竿见影迅速走俏,中医日益边缘化的格局,1985年中央书记处要求“把中医和西医摆在同等重要地位”,中医不能丢,必须保存和发展。同时,要求中医必须积极利用先进的科学技术和现代化手段,促进中医药事业的发展。1986年,卫生部制定了《中医事业“七五”发展规划》,中医药的发展思路是“以机构建设为基础,以人才培养为重点,以学术提高为依靠”。同年,成立国家中医药管理局。1991年4月,在全国人大通过的《国民经济和社会发展的十年规划和第八个五年计划纲要》中,“中西医并重”被列为卫生工作的基本方针之一。1993年11月,国家中医药管理局重点实验室兴建。1996年12月9日,江泽民在全国卫生工作会议中指出:“要加强对中医药事业的领导,要正确处理继承与创新的关系,既要继承中医药的特色和优势,又要勇于创新,积极利用现代科学技术,促进中医药理论和实践的发展,实现中医药现代化,更好地保护和增进人民健康”。^② 1997年《中共中央、国务院关于卫生改革与发展的决定》进一步明确了“中西医并重”的方针,同时提出要“积极利用科学技术,促进中医药理论与实践的发展,实现中医药现代化”。2001年9月颁布了第一个《中医事业“十五”计划》。这期间,1998年成立国家食品药品监督管理局。2002年,出台《中药现代化发展纲要(2002—2010)》。2003年,中国“非典”流行,广州中医药大学一附院收治SARS病毒感染者,中医药介入治疗,获得“零感染、零死亡和零后遗症”的良好,引起国际社会关注。中药筛选被列入“十五”期间的“863”计划“非典型肺炎防治关键技术及产品研究”重大专项。2003年,《中华人民共和国中医药条例》出台,明确国家保护、支持、发展中医药事业,实行中西医并重的方针,鼓励中西医互相学习、互相补充、共同提高,推动中医、西医两种医学体系的有机结合,全面发展我国中医药事业。2005年,科技部在“973”计划中设立中医理论基础研究专项,用于对中医理论的整理、研究和创新。2007年党的十七大召开,坚持“中西医并重”“扶持中医药和民族医药事业发展”等方针政策,首次写入党的全国代表大会报告。2010年11月16日,中国

① 《邓小平年谱(一九七五——一九九七)》(上),中央文献出版社,2004,第370页。

② 《江泽民文选》第1卷,人民出版社,2006,第602页。

申报项目“中医针灸”被列入“人类非物质文化遗产代表作名录”。

这一时期，中西医并重很大程度上尚未能很好地实现。和西医的造影、化验、超声波等诊断手段与对病症讲究精准的学理分析相比，中医拿不出“人体数据”，而依靠个案经验的累积很难得到广义上的认可，这些“短板”造成中医发展较慢，中医人才大量流失，即便在一些大型中医院，看病也以西医为主；且又将中药的开发、研制完全置于西医方法和标准之下，给中药发展带来了严重危机。院校教育也存在中医教育西化、中医思维薄弱、中医技能缺失等问题，没有按照自身的规律发展、完善。

四 新时代：守正创新、遵循中医药发展规律

党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央强调中医药是中华民族瑰宝，把中医药工作摆在更加突出的位置。习近平提出：“中医药学凝聚着深邃的哲学智慧和中华民族几千年的健康养生理念及其实践经验，是中国古代科学的瑰宝，也是打开中华文明宝库的钥匙。”^① 2015年12月18日，他为中国中医科学院成立60周年致贺信：希望广大中医药工作者增强民族自信，勇攀医学高峰，深入发掘中医药宝库中的精华，充分发挥中医药的独特优势，推进中医药现代化，推动中医药走向世界，切实把中医药这一祖先留给我们的宝贵财富继承好、发展好、利用好，在建设健康中国、实现中国梦的伟大征程中谱写新的篇章。^② 2016年，国务院印发《中医药发展战略规划纲要》（2016~2030年）把发展中医药上升为国家战略。2017年10月，党的十九大报告提出，坚持中西医并重，传承发展中医药事业。2017年，首部《中华人民共和国中医药法》实施，为继承和弘扬中医药，扶持和促进中医药事业发展确立了法律依据。2019年10月，习近平在全国中医药大会上强调：“要遵循中医药发展规律，传承精华，守正创新，加快推进中医药现代化、产业化，坚持中西医并重，推动中医药和西医药相互补充、协调发展，推动中医药事业和产业高质量发展，推动中医药走向世界，充分发挥中医药防病治病的独特优势和作用”。^③ 10月20日，中共中央国务院专门下发《关于促进中医药传承创新发展的意见》，内容包括健全中医药服务体系、发挥中医药在维护和促进人民健康中的独特作用、大力推动中药质量提升和产业高质量发展、加强中医药人才队伍建设、促进中医药传承与开放创新发展、改革完善中医药管理体制机制，明确了中医药传承创新发展的目标方向、重点任务和具体举措，是指导新时代中医药工作的纲领性文件，进一步彰显了党中央、国务院对中医药事业与中医药文化的高度重视。

① 《习近平出席皇家墨尔本理工大学中医孔子学院授牌仪式》，《人民日报》2010年6月21日。

② 《习近平致中国中医科学院成立60周年贺信》，《人民日报》2015年12月23日。

③ 《传承精华守正创新 为建设健康中国贡献力量》，《人民日报》2019年10月26日。

新时代强调中医“守正创新”，一是增强文化自觉文化自信，用“东方科学”为中医正名，破除中医药不科学、不正规、不标准的紧箍咒。“守正”要改变“以西律中”。中医被要求用西医的标准来验证，中药有效性需要按西药的方法来评价；中药西管，逼退了不少灵丹妙药；中医西化，难倒了不少能看好病的民间中医，在一定程度上导致了我国中医的传承困境。传承是中医药发展的根基，离开传承谈创新，会成为无源之水、无本之木。二是中医药传承发展要坚持中医药主体发展，遵循中医药发展规律，发挥好中医药原创优势，发挥中医药在防病治病中的独特优势和作用；要挖掘中医药宝库中的精髓内涵，传承精华，不断丰富发展中医药理论与实践，丰富现代医学内涵，提高现代医学发展水平，提高防病治病能力，创新中医药医疗保健服务模式，努力实现中医药健康养生文化的创造性转化、创新性发展。中医的现代化不需要改造我们的医和药，只是改进我们的医药方式和古老手段，让中医药与现代科技结合，如把中国人自己的经典名方，转化为品质高、疗效好的中医药，造福百姓健康。2007年版的《中国中医古籍总目》收录的中医类古籍图书及其版本情况，记载中医典籍总数是13455种。中医的经典医案经典处方进行梳理输入和纳入病症检索系统，2018年4月，《古代经典名方目录》（第一批）发布，收录方剂100首。^①《中医药珍善本古籍多媒体数据库》对320种中医珍善本古籍进行了数字化处理。中药的现代化已在颗粒剂上迈出了一小步，颗粒剂以物理方法煎煮浓缩，以光谱与原料药的一致性作为测试标准，依传统的处方进行调剂，大大提高中草药的利用率，方便中成药的配制。

中医是“大中医”理念，即中医是包括汉医、藏医、蒙医、维医、傣医、壮医、苗医、回医等中国各民族传统医药在内的中国传统医学，中国各民族传统医学是扎根中华优秀传统文化，在中国传统哲学思维启迪下，在相关地域原初医疗经验和用药习惯基础上激荡发蒙而产生的，植根中华文明土壤的交融互通，中医是集成创新。中医各种学派、各家学说的不断发展，汇集成一个独具中国特色的学术巨流，对现代医学的发展大有借鉴之处。2018年，联合国教科文组织批准中国申报的“藏医药浴法”列入人类非物质文化遗产代表作名录。民间传承是中医培养人的主要形式，截至2018年年底，建设了1413个全国名老中医药专家传承工作室、851个基层名老中医药专家传承工作室、64个中医学术流派传承工作室，^②为中医药事业传承发展奠定了坚实的基础。

中国卫生事业最为薄弱的环节就是基层和农村建设。为提升基层中医药服务能力，2016年实施《基层中医药服务能力提升工程“十三五”行动计划》，致力社区卫生服务中心和乡镇卫生院中医药技术服务。截至2018年年底，全国已有98.5%的社区卫生服务中心、97.0%的乡镇卫生院、87.2%的社区卫生服务站、

① 《首批古代经典名方目录发布》，《人民日报》2018年4月19日。

② 徐婧：《重教育人传承中医薪火》，《中国中医药报》2019年6月14日。

69.0%的村卫生室能够提供中医药服务,较2012年分别提高了21.9%、27.8%、31.7%、5.3%。县以下基层中医药事业迅速发展。截至2018年年底,我国中医药卫生人员总数达71.5万人,年诊疗人次约10.7亿;全国中医类医疗卫生机构总数达60738个,全国中医类医疗机构床位123.4万张。^① 中医学包含中华民族几千年的健康养生理念及其实践经验,是中华文明的一个瑰宝,凝聚着中国人民和中华民族的博大智慧。与健康中国理念相适应,提供医疗、预防、康复、养生等多种服务的中医馆发展,为建设“健康中国2030”贡献力量。

中医药作为成熟的传统医药体系,不仅曾影响周边国家,还通过移民漂洋过海走向世界。中医药进入朝鲜半岛,与当地医学结合,形成东/韩医;传入日本,明治维新前称为皇汉医学,今为“汉方医学”。在元代,中医药传到马来西亚、新加坡。伴随“丝绸之路”的驼铃声,中医药进入中亚。北宋时,中医和针灸传入俄罗斯。明代郑和下西洋,最远到达东非,其中五次到达马六甲,名医匡愚随访,带去大黄等中药材。新中国初期,毛泽东肯定了对中医对世界的贡献。他说:“中国如果说有东西对贡献全世界,我看中医是一项。”^② 他把中医放到中国对世界的一大贡献的高度,既是肯定中医药对世界的历史性贡献,更是立足于其发扬光大,为人类做新贡献。

1951年,苏联医师团17人,赴中国学习针灸6年。1956年,中苏两国签署保健合作协定,3名苏联专家到中医研究院针灸研究所考察学习针灸疗法。中国派出中医专家特别是针灸专家为外国政要,如也门国王艾哈迈德·伊本、印度尼西亚总统苏加诺等治病。1975年,中国中医研究院举办首次国际医师针灸学习班。非政府性针灸团体国际联合组织“世界针灸学会联合会”于1987年11月22日成立。经国务院批准,2003年9月25日,世界中医药学会联合会在北京正式成立。如今,中医针灸已走向世界,全世界已有183个国家和地区应用中医针灸防治疾病及康复保健等,并在全世界兴起了针刺疗法研究热。

中国著名的药学家屠呦呦教授领导的团队发现的青蒿素,不仅保障了中国人民健康,而且为人类健康做出伟大贡献,有效降低了疟疾患者的死亡率:“屠呦呦的这一发现,缓解了亿万人的疼痛和苦恼,在100多个国家拯救了无数人的生命,尤其是儿童的生命。”^③ 屠呦呦因此于2011年获得拉斯克医学奖,2015年荣获诺贝尔生理学或医学奖。

党的十八大以来,“推进中医药产业化、现代化,让中医药走向世界”。^④ 中国

① 李娜:《壮丽70年·党领导中医药发展历程:让中医药常青树扎根基层》, <http://www.satcm.gov.cn/xinxi-fabu/meitibaodao/2019-09-02/10745.html>。

② 《毛泽东年谱(一九四九—一九七六)》第2卷,中央文献出版社,2013,第205页。

③ 《屠呦呦昨领“美国诺奖”》,《东南商报》2011年9月25日。

④ 《习近平在广东考察时强调 高举新时代改革开放旗帜 把改革开放不断推向深入》,中国日报网, http://www.chinadaily.com.cn/interface/360/1143901/2018-10-26/cd_37139401.html。

传统医药是优秀传统文化的重要载体,在促进文明互鉴、维护人民健康等方面发挥着重要作用。2016年,国家中医药管理局、国家发展改革委印发《中医药“一带一路”发展规划(2016—2020年)》。中国向亚非拉近70个国家派遣的援外医疗队,几乎每个医疗队中都有中医药医务人员,约占医务人员总数的10%。中医药以其在疾病预防、治疗、康复等方面的独特优势受到许多国家民众广泛认可。“深化卫生健康领域交流合作,推进各方传统医药互学互鉴,携手应对公共卫生挑战,为保障人民健康作出贡献”^①成为时代要求。国家促进中西医结合及中医药在海外发展,推动更多中国生产的医药产品进入国际市场。

据不完全统计,中医药已传播到183个国家和地区,中医药服务已扩大到140多个国家,103个世界卫生组织会员国认可使用针灸;中国已与40余个外国政府、地区主管机构签订了专门的中医药合作协议。有30多个国家和地区开办了数百所中医药院校,培养本土化中医药人才。中医药海外中心和国内基地合作国家达88个,累计服务外宾约13.4万人次,其中外籍患者约12万人次。^②以中医药为代表的传统医学2018年首次纳入世界卫生组织国际疾病分类代码(ICD-11),国际标准化组织成立中医药技术委员会(ISO/TC249),已颁布29项、正在制定46项中医药国际标准;不少国家立法认可中医的合法地位,澳大利亚第一个为中医全面立法,18个国家在医疗保险体系中纳入针灸;在俄罗斯、古巴、越南、新加坡和阿联酋等国,中药已成功以药品形式注册。^③中医药不仅是中华民族的宝贵财富,更是维护世界人民健康的重要力量。中医药在流感、埃博拉、出血热等传染病的防控中发挥了作用。三氧化二砷治疗白血病的突破均源于中医药,中医药治疗慢性病、病理性疾病、代谢性疾病等,都彰显了创新的优势。

2020年初,新冠肺炎疫情在湖北暴发,习近平总书记强调,坚持中西医并重,组织优势医疗力量,在降低感染率和病亡率上拿出更多有效治疗方案。4900余名从全国各地调集而来的中医药人驰援湖北,约占援鄂医护人员总数的13%。1月27日,中医药介入治疗。2月6日,国家卫健委、国家中医药管理局联合发文向全国推荐使用清肺排毒汤。2月13日,中央应对新冠肺炎疫情工作,要求强化中西医结合,促进中医药深度介入诊疗全过程,及时推广有效方药和中成药。截至4月中旬,在全国新冠肺炎确诊病例中,有74187人使用了中医药,占91.5%,其中湖北省有61449人使用了中医药,占90.6%。临床疗效观察显示,中医药总有效率在90%以上,能够有效缓解症状,减少轻型、普通型向重型发展,能够提高治愈率、降低病亡率,促进恢复期人群机体康复。^④在一线担任中央指导组组长的孙春兰副

① 《习近平致信祝贺金砖国家卫生部长会暨传统医药高级别会议召开》,《人民日报》2017年7月7日。

② 方碧陶:《坚实脚步踏出中医药国际化之路》,《中国医药报》2019年8月30日。

③ 《2018年我国卫生健康事业发展统计公报》, http://www.nhc.gov.cn/guihuaxxs/s10748/201905/9b8d52727cf346049de8acce25fcbcd0.shtml?tdsourcetag=s_pcqq_aiomsg。

④ 《专访张伯礼:中医药参与武汉抗疫将被载入史册》,《中国中医药报》2020年4月18日。

总理在总结疫情防控工作时指出：“中医药是这次疫情防控的一大特色和亮点。在没有特效药和疫苗的情况下，注重发挥中医药治未病、辨证施治、多靶点干预的独特优势，首次大范围有组织实施早期干预，首次全面管理一个医院，首次整建制接管病区，首次中西医全程联合巡诊和查房，首次在重型、危重型患者救治中深度介入，探索形成了以中医药为特色、中西医结合救治患者的系统方案，成为中医药传承创新的一次生动实践。”^①

在世界抗击新冠肺炎疫情的时候，中国政府派出的援外医疗队中大多有中医师参加，中国有关组织和机构向伊朗、泰国、法国、俄罗斯等十多个国家和港澳地区等捐赠了中成药、中药饮片、针灸针等药品和器械。张伯礼和仝小林院士等专家也和法国、菲律宾、意大利、韩国、日本、澳大利亚、美国等十多个国家医务工作者分享中医药经验，提供中医验方等。3月26日，世界中联组织的中医药参与全球抗疫支持行动向国际分享了“中西医结合救治新冠肺炎——中国方案的亮点”，全程共计64个国家地区数十万人参与。由中国中医科学院、北京中医药大学、江西中医药大学、清华大学长庚医院知名专家组成研究团队发布了《面向国际的中西医结合防治新型冠状病毒传染病（COVID-19）诊疗建议方案（1.0）》。国际社会高度评价，“中西医结合的方式是抗击疫情的重要方案，正为全球抗疫作出贡献”。^②

五 启示

百年来，中国共产党始终重视保护、传承和发展传统中医药，把推动中医药事业发展作为社会主义事业的重要组成部分，推动中医药事业发展，有如下启示。

一是为保障人民群众生命安全和身体健康服务。毛泽东关注中医药、重视中医药，是为人民防病、治病服务，不是为少数人服务，而是要为人民群众服务。1965年6月26日，毛泽东同身边医务人员谈话，认为医生放到农村去，要像华佗、李时珍那样在实践中提高医疗本领，为广大农民服务。新时代面向基层增强中医药人才供给，提高中医药服务能力，在疫情防控中，把人民群众的生命安全和身体健康放在第一位，都坚持人民利益至上原则。二是坚持中西医各有长处与优点，中西医优势互补、融合发展。中国共产党坚持辩证法，既高度重视保护、传承中医药这个祖国医学遗产，扭转了近代以来中医受歧视的命运，又反对传统中医是“完美无缺”的观点，而是主张用科学方法把它整理起来，创造中国新医学。毛泽东认为中医和西医可以相互促进，“掌握中医中药，必须要有西医参加，也要吸收有经验的

^① 孙春兰：《深入贯彻习近平总书记重要指示精神 全面加强疫情防控第一线工作指导督导》，《求是》2020年第7期。

^② 转引自孙春兰《深入贯彻习近平总书记重要指示精神 全面加强疫情防控第一线工作指导督导》，《求是》2020年第7期。

中医，靠单方面是不够的，单有西医没有中医不行，有中医没有西医也不行。”^①他倡导中医要进大医院，要进医科大学，还要出国。他既肯定中医学习一点西医是好的，又提出西医要跟中医学习，具备两套本领，以便中西医结合，有统一的中国新医学、新药学。三是对中医文化充满自信与自觉，坚信传承精华、守正创新的中医药能够为世界医学发展和人类健康做出更大贡献。中医讲究“中正平和”、生命是天地之气达到和谐状态的中医文化，用“中”的概念来调整人体各种的不平衡、不中正、不平和，是中医最核心的价值观、思维方式。所以，中医“治未病”，让人能够保持身心的健康。“中正平和”是一种生命的动态平衡状态，这就是梁漱溟先生所认为的，中西医学的观念来源于中西方不同的哲学本体论，中西医看待人体生命的“根本观念”不同，西医是身体观，中医是生命观。中国共产党始终以高度的文化自觉推动建设中国特色的健康和医药体系，发挥中医药的特长，护卫人民的健康安全。建设健康中国，中医药特征适应由“治病”向“健康”理念转型的时代要求。“安全、有效、廉价”的中医药不仅有助于提升人们的健康水平、最大限度地减少医源药源性疾病，而且还能大幅度节约医药费用，对健康中国、健康世界也将发挥独特作用。

Chinese Communist Party and 100 Years' Heritage and Innovation of Traditional Chinese Medicine

OUYANG Xuemei

Abstract: Traditional Chinese medicine is a great creation of the Chinese nation and an important part of China's excellent traditional culture. It has made great contributions to the prosperity of the Chinese nation and has had a positive impact on the progress of world civilization. For 100 years, Chinese Communist Party has always regarded the protection, inheritance and development of traditional Chinese medicine as an important part of socialism, perseveres in advancing Chinese medicine with the times to serve the people's lives and health; adheres to dialectics by giving equal importance to Chinese and Western medicine and promoting the complementary and integrated development of them; is confident and conscious in Chinese medicine culture, and promotes traditional Chinese medicine to contribute to the development of world medicine and human health through inheriting the essence and keeping innovation.

Keywords: Chinese Communist Party; Chinese Medicine; Traditional Culture

^① 《毛泽东年谱（一九四九——一九七六）》第2卷，中央文献出版社，2013，第258页。